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«Толькі свая незалеж�
ная вольная дзяржава
абароніць край ад за�
хопніцкіх замахаў на
яго, зь якіх бы бакоў яны
ні йшлі», — піша ў вінша�
вальным звароце з наго�
ды Дня Волі старшыня
Рады Беларускай На�
роднай Рэспублікі Івонка
Сурвіла.

Дарагія суродзічы�бела�
русы!

Ад імя Рады Беларускай
Народнай Рэспублікі вітаю
Вас зь вялікім нацыяналь�
ным сьвятам, Днём Волі, і
жадаю Вам правесьці яго зь
верай і надзеяй на лепшую
будучыню. Беларускі народ
даможацца волі й дэмакра�
тыі, так як дамогся незалеж�
най дзяржавы. У вольным
сьвеце мы ведалі, што ніякае
зло ня можа быць вечным.
Чыталі Трэцюю Ўстаўную
Грамату Рады БНР, якая аб�
вяшчала незалежнасьць Бе�
ларускай Народнай Рэс�
публікі, і верылі, што, калі ў
1918 годзе ў такіх цяжкіх
умовах наш народ здолеў вы�
казаць сваё жаданьне быць

вольным між вольнымі наро�
дамі сьвету, дык ён знойдзе
ў сабе сілы ператрываць
зьдзек і няволю савецкіх
часоў ды адродзіць зноў сваю
незалежную дзяржаву.

Сёньня хацела б падзял�
іцца з Вамі вытрымкай з
Трэцяй Устаўной Граматы,
якую ўважаю асабліва нат�
хняльнай:

Цяпер мы‚ Рада Бела�
рускай Народнай Рэс�
публікі скідаем з роднага
краю апошняе ярмо дзяр�
жаўнай залежнасьці‚ якое
гвалтам накінулі расейскія
цары на наш вольны і неза�
лежны край.

Ад гэтага часу Беларуская
Народная Рэспубліка абвяш�
чаецца незалежнаю вольнаю
дзяржавай. На моцы гэтага
трацяць сілу ўсе старыя дзяр�
жаўныя зьвязі‚ якія далі маг�

чымасьць чужому ўраду пад�
пісаць і за Беларусь трактат у
Берасьці‚ што забівае
насьмерць беларускі народ‚
дзелячы зямлю яго на часткі.

Дарагія Суродзічы! Памя�
тайма гэтыя словы. Толькі
свая незалежная вольная
дзяржава абароніць край ад
захопніцкіх замахаў на яго,
зь якіх бы бакоў яны ні йшлі.
Толькі дэмакратычны ўрад
здолее забясьпечыць народу
мірную вонкавую палітыку.
Толькі свая ўлада выратуе ад
заняпаду й нішчэньня нацы�
янальную мову й культуру.

З глыбіні сэрца жадаю
Вам вытрываласьці, любові
да свайго прыгожага краю,
веры ў будучыню й муж�
насьці, якая характарызуе
ўсіх вольных духам людзей.

Прыйдзе час, калі наш
народ будзе сьвяткаваць
сваё Вялікае Сьвята Неза�
лежнасьці й Свабоды ды з
гонарам успамінаць прод�
каў, якія 25 Сакавіка 1918
году скінулі з роднага краю
“апошняе ярмо дзяржаўнай
залежнасьці”.

Жыве Беларусь!

Выборы закВыборы закВыборы закВыборы закВыборы закончены, забончены, забончены, забончены, забончены, забууууудьте!дьте!дьте!дьте!дьте!
Вадим ЛИВНЕВ

Александр Лукашенко
проговорился. Находясь в
гостях у Уго Чавеса, глава
Беларуси заявил: «Мы
договорились, что летом
будущего года я вновь при�
лечу в Венесуэлу». То есть
результаты президентс�
ких выборов, которые дол�
жны состояться в нашей
стране не позднее февраля
2011�го, Александру Лука�
шенко уже известны.

Предположение о том,
что нынешний руководи�
тель Беларуси прилетит ле�

том 2011 года в Венесуэлу в
качестве туриста, приходит�
ся исключить после знаком�
ства с сообщением офици�
ального агентства «БЕЛТА».
В его заметке, в частности,
говорится: «Летом 2011 года
в Венесуэлу приедет глава
белорусского государства
Александр Лукашенко».
Кстати, к следующему ви�
зиту Лукашенко в Каракас
планируется приурочить от�
крытие ряда предприятий,
построенных белорусами –
«чтобы венесуэльцы видели,
что мы люди серьезные».

О планах Лукашенко со�
общило не только БЕЛТА,
но и другие информагент�
ства. Так, www.interfax.by

цитирует руководителя Бе�
ларуси: «Мы договорились,
что летом будущего года я
вновь прилечу в Венесуэлу».

Судя по всему, Алексан�
дра Лукашенко нисколько
не смущает то обстоятель�
ство, что в течение ближай�
шего года (не позднее
февраля 2011�го) в нашей
стране должны состояться
президентские выборы. По
всей вероятности, их сцена�
рий уже расписан и предус�
матривает очередную
«элегантную победу» дей�
ствующего главы государ�
ства. О чем Александр Лу�
кашенко заблаговременно и
недвусмысленно уведомил
все мировое сообщество.

ЗарплатаЗарплатаЗарплатаЗарплатаЗарплата
стоитстоитстоитстоитстоит
на местена местена местена местена месте
Вадим ЛИВНЕВ

Похоже, не видать
белорусам 500�долла�
ровой средней зарпла�
ты, как своих ушей.
Во всяком случае, к
концу 2010 года.

Национальный стати�
стический комитет обна�
родовал данные о начис�
ленной средней зарплате
работников Республики
Беларусь в феврале. Она
составила 1016393 руб�
ля.

По сравнению с янва�
рем зарплата выросла аж
на 16 тысяч. Но амери�
канская валюта все это
время тоже не стояла на
месте. В результате
январская средняя
зарплата в долларовом эк�
виваленте (по курсу Нац�
банка на последний день
месяца) составила 346
USD. А февральская – ми�
нуточку, включу кальку�
лятор – тоже 346 USD.

Вряд ли есть основа�
ния ожидать серьезного
скачка зарплаты и в мар�
те. Тем более, что доллар
в течение этого месяца
уже подрос с 2930 до 2981
рубля. И вполне вероят�
но, за оставшиеся дни
преодолеет планку 3.000
(опять же по курсу Нац�
банка).

Подозрительно мол�
чит по этому поводу и ру�
ководство страны. Еще в
апреле 2008�го Алек�
сандр Лукашенко пообе�
щал, что к концу 2010
года средняя зарплата по
стране достигнет 700
долларов. Сейчас об этой
цифре никто даже не за�
икается. Более того, даже
500�долларовая зарплата
становится все более ил�
люзорной…

“Радыё Свабода”
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«Лук«Лук«Лук«Лук«Лукашенкашенкашенкашенкашенко продоо продоо продоо продоо продолжлжлжлжлжаетаетаетаетает
цинично дрцинично дрцинично дрцинично дрцинично дружить против России»ужить против России»ужить против России»ужить против России»ужить против России»

Под таким заголов�
ком вышла статья в
российском журнале
« К о м м е р с а н т Ъ
“Власть”». Поводом по�
служил визит в Венесуэ�
лу Александра Лука�
шенко, совпавший с
поездкой в Беларусь рос�
сийского премьер�мини�
стра Владимира Путина.

«По официальной вер�
сии, правда, никакого
конфликта нет: встреча Пу�
тина с Лукашенко и не пла�
нировалась, а вот визит в Ве�

несуэлу запланирован был,
так что это не более чем со�
впадение. И все же журна�
листам такое стечение об�
стоятельств показалось
странным. Как и сам факт,
что во время своего визита в
Беларусь премьер России
не собирался встречаться с
президентом этой страны»,
– пишет издание.

 «Коммерсантъ» делает
вывод, что поездку в Венесу�
элу Лукашенко использо�
вал, чтобы напомнить об име�
ющихся у него претензиях
к России и «показать, на�
сколько Беларусь лучше как

друг и партнер». В своих ре�
чах Лукашенко также не
преминул пнуть восточную
соседку. Вернее, не столько
в речах, сколько в своем крас�
норечивом молчании. Так,
говоря в Каракасе о нефти,
которую Уго Чавес по�братс�
ки пообещал поставлять в
Беларусь, Лукашенко крас�
норечиво молчал нефти, ко�
торую по небратским ценам
готова поставлять в Беларусь
Россия. Подобным образом
обстоит дело и с промыш�
ленными предприятиями,
которые белорусами строят�
ся в Венесуэле и которые уже

в следующем году начнут
поставлять продукцию.

 «О том, что в этом отно�
шении Россия отстает от Бе�
ларуси, Лукашенко молчал
еще красноречивее. В общем,
всячески подчеркивал, что он
не просто дружит с Венесуэ�
лой, а дружит против Рос�
сии», — отмечает издание.

По его мнению, точно
так же Лукашенко вел себя
и когда восстанавливал от�
ношения с ЕС, и когда еще
более демонстративно дру�
жил с ненавистным Москве
Виктором Ющенко, отпра�
вившись в ходе своего ви�
зита в Киев осматривать
Музей голодомора.

В общем, кризис в отно�
шениях России и Беларуси
– налицо.

АвтухАвтухАвтухАвтухАвтухович считает, что угович считает, что угович считает, что угович считает, что угович считает, что угоооооловное дело против негловное дело против негловное дело против негловное дело против негловное дело против негооооо
сфабриксфабриксфабриксфабриксфабриковано «высоковано «высоковано «высоковано «высоковано «высокопоставленным лицом»опоставленным лицом»опоставленным лицом»опоставленным лицом»опоставленным лицом»

Выступая в суде, Ни�
колай Автухович завил,
что уголовное дело про�
тив него, Владимира
Осипенко и Михаила
Козлова сфабриковано
«высокопоставленным
лицом или группой лиц».

«Первоначально наш
арест проводился в связи с
показаниями некоего Полто�
рака: якобы он помогал мне
перевозить, разгружать и
хранить крупную партию
оружия, автоматов, снайпер�
ских винтовок, взрывчатых
веществ. В Волковыск при�
ехали примерно 150 сотруд�
ников спецподразделения
«Алмаз», искали автоматы

и взрывчатку, но ничего не
нашли. И когда мне предъя�
вили обвинение в поджоге,
я был шокирован», — сказал
Автухович.

По его мнению,
предъявленное впослед�
ствии обвинение в подготов�
ке теракта базируется на
показаниях только двух сви�
детелей — Полторака и
Александра Ларина, на ко�
торых оказывалось давление
со стороны следствия с це�
лью оговорить Автуховича,
Осипенко и Козлова. «Все
остальные материалы дела
свидетельствуют о нашей
невиновности», — заявил
подсудимый.

Автухович не отрицает,
что собирал информацию о

заместителе министра по
налогам и сборам Василие
Каменко и бывшем губерна�
торе Гродненской области
Владимире Савченко.

«И не только о них, —
добавил подсудимый. —
Это было связано с тем, что
Каменко неоднократно пы�
тался незаконными метода�
ми уничтожить мой бизнес.
Это связано с фактами кор�
рупции в Волковыске, и мы
собирали эту информацию
для того, чтобы впослед�
ствии доказать свою неви�
новность, и незаконных
действиях Каменко».

По словам Автуховича,
все собранные материалы
неоднократно передавались
им в КГБ, прокуратуру, Со�

вет безопасности. «Мы
обращались даже к прези�
денту. Однако все наши об�
ращения были как горох о
стену: никто не реагировал
на факты коррупции. Един�
ственный, кто ими зани�
мался, — это Козлов,
который тогда работал ру�
ководителем УБОП по Грод�
ненской области. На осно�
вании нашей информации
и его работы даже было воз�
буждено уголовное дело о
коррупции, которое впос�
ледствии замяли», — ска�
зал подсудимый.

Автухович заявил, что
считает судебный процесс
местью за его деятельность
по раскрытию фактов кор�
рупции в Волковыске.

Заявители празднования Дня Воли получилиЗаявители празднования Дня Воли получилиЗаявители празднования Дня Воли получилиЗаявители празднования Дня Воли получилиЗаявители празднования Дня Воли получили
ценные укценные укценные укценные укценные указания в ГУВД Мингазания в ГУВД Мингазания в ГУВД Мингазания в ГУВД Мингазания в ГУВД Мингориспоориспоориспоориспоорисполклклклклкомаомаомаомаома
Сергей ПУЛЬША,
«БЕЛАПАН»

Заявители праздно�
вания Дня Воли предуп�
реждены в ГУВД
Мингорисполкома о не�
допустимости наруше�
ния законодательства.
Об этом БелаПАН сооб�
щил лидер Партии
БНФ Алексей Янукевич.

По его словам, 22 марта
заявители были вызваны в

ГУВД. “Разговор там полу�
чился стандартный. Нас
предупредили о недопусти�
мости нарушения законода�
тельства о массовых
мероприятиях во время
празднования и о том, что в
случае его нарушения мы
как заявители будем нести
полную ответственность. В
ответ мы предупредили со�
трудников милиции, что не
собираемся сами нарушать
закон”, � сказал Янукевич.

При этом, по его словам,
руководство ГУВД Минго�

рисполкома подтвердило,
что сбор участников празд�
нования 25 марта разрешен
на площадке возле здания
президиума Национальной
академии наук. “Кроме
того, нам было обещано, что
никаких проблем с установ�
кой на этой площадке
звукоусиливающей аппара�
туры не будет”, � сказал Яну�
кевич.

Мингорисполком раз�
решил демократическим
организациям провести 25
марта в Минске акцию по

случаю Дня Воли, но при
этом внес коррективы в ее
сценарий. Первоначально
планировалось, что участ�
ники акции соберутся в
18.00 на площадке возле
президиума НАН, затем
пройдут по тротуарам к
скверу Янки Купалы, что�
бы провести там митинг.
Однако власти, разрешив
сбор участников на запла�
нированном месте, тради�
ционно предложили прове�
сти митинг на площади
Бангалор.
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ВерхВерхВерхВерхВерховный совный совный совный совный суууууд не уд не уд не уд не уд не удовлетворил ждовлетворил ждовлетворил ждовлетворил ждовлетворил жалобалобалобалобалобууууу
БелорБелорБелорБелорБелорууууусскссксскссксской ассоциации журналистовой ассоциации журналистовой ассоциации журналистовой ассоциации журналистовой ассоциации журналистов
Руслан ГОРБАЧЕВ

Верховный суд 22
марта не удовлетворил
жалобу ОО «Белорус�
ская ассоциация журна�
листов» (БАЖ) на
предупреждение, выне�
сенное организации Ми�
нюстом. Руководитель
БАЖа Жанна Литвина
назвала решение суда
«политическим».

Решение об отказе в удов�
летворении жалобы БАЖ
вынес судья Анатолий
Терех. Он отметил, что ре�
шение Верховного суда не
подлегает обжалованию в
кассационном порядке, но у
представителей БАЖ оста�
ется право обжалования в
порядке надзора.

Таким образом, соглас�
но приказу Министерства
юстиции БАЖ вынуждена
будет забрать у своих чле�
нов выданные ранее удосто�
верения со словами «Прэса»
і «Press» (их посчитали не�
правомерными), а также ре�

шить вопрос с Центром пра�
вовой защиты СМИ (его де�
ятельность в уставе органи�
зации не предусмотрена).

Председатель БАЖ
Жанна Литвина заявила
журналистам, что считает
решение Верховного суда
политическим.

– Не хочу обижать высо�
кий суд, но я склонна делать
вывод, что принималось по�
литическое решение. Выне�
сение министерством
юстиции предупреждение
и оставление его Верховным
судом в силе я бы рассмат�
ривала в контексте всех тем
проблем, с которыми сегод�
ня сталкивается независи�
мая журналистика. Про�
блем с распространением
общественно�политических
изданий и обысков на про�

тяжении последнего меся�
ца, когда журналисты за
уши притягивались к уго�
ловному делу (так званому
«охотничьему делу»), – ска�
зала Жанна Литвина.

Она также отметила, что
Верховный суд, по сути,
подтвердил запрет на дея�
тельность независимых
журналистов.

– Рефреном во время су�
дебных заседаний проходи�
ло, что журналистикой
может заниматься только
профессиональный журна�
лист. Читай – тот, кто явля�
ется штатным сотрудником,
а еще лучше – сотрудником
государственного СМИ, –
сказала Жанна Литвина и
добавила, что БАЖ защи�
щает не только свои права,
но и права граждан на полу�
чение информации.

Руководитель Центра
правовой защиты СМИ при
ОО «БАЖ» Михаил Пасту�
хов отметил, что оставлен�
ное Верховным судом в силе
предупреждение создает
основу для следующего
шага министерства юсти�
ции.

– За исполнением прика�
за минюста будет жесткий
контроль. Если вновь будут
выявлены нарушения, они
могут стать основанием для
второго предупреждения,
что даст возможность поста�
вить вопрос о прекращении
деятельности организации,
– сказал Михаил Пастухов.
– Но я думаю, власти едва
ли будут с этим торопится.
Главным было нанести пре�
вентивный удар, «подве�
сить» организацию.

Михаил Пастухов рас�
сказал журналистам, что в
течение месяца представи�
тели Центра правовой защи�
ты СМИ вынуждены будут
принять одно из трех реше�
ний. Первый вариант дей�
ствий: внести поправки в
устав БАЖ и прямо предус�
мотреть в нем действие
Центра правовой защиты.
Второй вариант: создать са�
мостоятельную структуру,
для чего потребуется полу�
чить соответствующую ли�
цензию. И третий (самый
простой) вариант: ликвиди�
ровать Центр правовой за�
щиты СМИ.

Общественные экОбщественные экОбщественные экОбщественные экОбщественные эксперты заявляютсперты заявляютсперты заявляютсперты заявляютсперты заявляют
о неприемлемости строительства Ао неприемлемости строительства Ао неприемлемости строительства Ао неприемлемости строительства Ао неприемлемости строительства АЭС в БеларЭС в БеларЭС в БеларЭС в БеларЭС в Беларууууусисисисиси

Общественная эколо�
гическая экспертная ко�
миссия пришла к выводу
о неприемлемости реа�
лизации проекта по
строительству в Бела�
руси АЭС. Экспертиза
показала, что обоснова�
ние инвестиций было
«проведено необъектив�
но», а материалы отче�
та об оценке воздей�
ствия на окружающую
среду белорусской АЭС
«фактически являются
некритическим воспро�
изведением рекламных
материалов российской
атомной промышленно�
сти».

Об этом заявил предсе�
датель комиссии член�кор�
респондент Национальной
академии наук Иван Никит�
ченко 22 марта на пресс�кон�

ференции в Минске, сооб�
щает БелаПАН.

Экспертизу проекта стро�
ительства АЭС проводили 15
белорусских, российских и
украинских специалистов.
Эта работа осуществлялась в
соответствии с законом Бела�
руси “О государственной эко�
логической экспертизе” по
заказу общественного объе�
динения “Экодом”.

По словам Никитченко,
экспертиза показала, что
обоснование инвестиций
было “проведено необъек�
тивно, материалы отчета об
оценке воздействия на
окружающую среду бело�
русской АЭС (ОВОС) не
содержат действительно
независимой оценки воздей�
ствия, а фактически являют�
ся некритическим воспро�
изведением рекламных
материалов российской
атомной промышленности”.

Эксперты считают, что
сведения об основных харак�

теристиках АЭС «противоре�
чивы и неполны, иногда не�
достоверны». В частности
авторы ОВОС, «дезинформи�
руют общественность отно�
сительно возможного обра�
щения с отработанным
ядерным топливом и игнори�
руют данные об опасности для
здоровья регулярных разре�
шенных выбросов и сбросов
радионуклидов от АЭС».

Кроме того, по его сло�
вам, в материалах отчета об
ОВОС нет описания техноло�
гии обращения с радиоак�
тивными отходами, воздей�
ствия возможных аварий
при обращении на окружа�
ющую среду и здоровье лю�
дей, а также воздействия
хранилищ и могильников
отходов.

Как считают обществен�
ные эксперты, правитель�
ство необоснованно отвергло
менее опасные и затратные
альтернативные источники
энергии.

По мнению экспертов,
материалы обоснования ин�
вестиций и отчеты ОВОС
должны быть отозваны, а
рассмотрение реализации
проекта строительства АЭС
на их основе — прекращено
заказчиком. Заключение
общественной экологичес�
кой экспертизы будет на�
правлено в Министерство
природных ресурсов и охра�
ны окружающей среды.

Как сообщалось ранее, 2
марта в Вильнюсе прошли
слушания по ОВОС. Боль�
шинство представителей ли�
товской общественности не
поддержали позицию офи�
циального Минска о безопас�
ности будущей АЭС для
сопредельных стран. В насто�
ящее время в Литве собира�
ют подписи под призывом к
белорусским властям отка�
заться от этого проекта.

До конца марта аналогич�
ные слушания должны прой�
ти в Латвии и Украине.
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«Придется на «Лада−Приора» собирать…»«Придется на «Лада−Приора» собирать…»«Придется на «Лада−Приора» собирать…»«Придется на «Лада−Приора» собирать…»«Придется на «Лада−Приора» собирать…»
Сергей АВЕРЬЯНОВ

1 июля — этой даты, с
которой должны начать
действовать новые тамо�
женные пошлины на авто�
мобили и комплектующие
— с трепетом ждут мно�
гие белорусы. И те, кто
долго собирал на первого
«железного коня», и те, кто
мечтал обновить личное
авто. Новые пошлины для
юрлиц, действующие с 1
января этого года, уже вне�
сли существенные измене�
ния в ситуацию на рынке.
Какие плюсы и минусы
принесет повышение по�
шлин, что будет с белорус�
ским авторынком и на чем
будем ездить в ближай�
шем будущем?

Эти и другие автопроб�
лемы, возникшие после со�
здания Таможенного союза
Беларуси, России и Казах�
стана эксперты обсуждали
в ходе прошедшего в Минс�
ке заседания Либерального
клуба — неполитической
некоммерческой организа�
ции, занимающейся иссле�
довательскими и образова�
тельными проектами.

Повышение таможен�
ных пошлин на автомобили
и комплектующие в рамках
создания Таможенного со�
юза Беларуси, России и Ка�
захстана можно, пожалуй,
считать одним из наиболее
непопулярных решений бе�
лорусских властей. Потому
что решение это изменит
уровень благосостояния
многих жителей нашей
страны. И не в лучшую сто�
рону — легковой автомо�
биль станет дороже, а зна�
чит и недоступнее. И если
сейчас по количеству авто�
мобилей на душу населения
мы первые в СНГ (261 ма�
шина на тысячу жителей),
то вскоре ситуация может
существенно измениться.

Пожалуй, ни один из
приглашенных на меропри�
ятие экспертов не спорил с
тезисом о том, что увеличе�
ние пошлин повлияет на ав�
торынок Беларуси. Да и не
только на него. Как отметил
экономист Дмитрий Бабиц�
кий, снизится уровень мо�
бильности населения, юр�

лиц. Вырастет средняя цена
одной поездки, что приве�
дет к росту цен в разных сек�
торах экономики.

Что происходит на рын�
ке сегодня? Все дилеры,
присутствующие на заседа�
нии «круглого стола» отме�
тили, что повышение
пошлин уже отразилось на
работе центров по продаже
автомобилей в нашей стра�
не. По словам Ильи Прохо�
рова, представителя компа�
нии «Атлант�М Холпи»
� дилера «Мазда», в теку�
щем месяце продано всего
20 машин. Судя по всему, в
этом году будет продано
около 200 автомобилей. Для
сравнения — в прошлом,
кризисном — 840 штук.

Примерно такая же кар�
тина и у других дилеров. И
это притом, что все компа�
нии снижали цены, прово�
дили распродажи.

Дилеры отмечают, что
им крайне трудно работать
при существующей разни�
це в условиях для физичес�
ких и юридических лиц.
Напомним, что пошлина
для первых возрастет лишь
с 1 июля, в то время как для
вторых уже возросла с нача�
ла года. В итоге жители на�
шей страны, кто хотел ку�
пить новый автомобиль,
совершают покупки в той
же Прибалтике, ввозя авто
в страну по низким пока по�
шлинам. Конкурировать в
таких условиях дилерам
очень трудно.

Приводились такие циф�
ры — около 70, а то и 100
машин в день «заходят» в
Беларусь только через тамо�
женный переход «Камен�
ный лог». Это «частники»
готовятся к новым пошли�
нам. В Островце, в Ошмянах
в каждом дворе стоят по не�
сколько машин — наши
граждане инвестируют в по�
купку новых и б/у авто, на�
деясь после 1 июня выгодно
сбыть их россиянам.

Кстати, эксперты выска�
зывают опасения в том, что
эти инвестиции окупятся.
Они предполагают, что Рос�
сия примет меры для того,
чтобы эти автомобили не
попали на ее территорию.
Что же, это было бы логич�
но. Хотя гарантировать та�
кое развитие ситуации не
берется никто. Как, впро�
чем, и обратное.

Что будет с дилерами
дальше? В прогнозах они ос�
торожны. Так Сергей Дани�
лович, представитель Автомо�
бильного Дома Энергия ГмбХ
— дилера «Мерседес�Бенц»
отметил, что, конечно же, со�
кратятся доходы от продаж
авто. Не будет инвестиций в
сервис, что приведет к сниже�
нию его уровня. По словам
Сергея Даниловича, мы вер�
немся в начало 90�х годов про�
шлого века, когда нормой был
не сервисный центр, а «дядя
Вася с ключом». Кроме того,
эксперт прогнозирует рост
«серого рынка»: поскольку
есть спрос, то и количество
желающих его удовлетворить
нечистых на руку дельцов бу�
дет расти. Естественно, это
увеличит риск для покупате�
лей: ни о каких гарантиях,
сервисе и прочем при такой
покупке речи уже не идет.

По мнению Сергея Дани�
ловича, даже после того, как
ставки для физ� и юрлиц
будут выровнены, ситуация
для дилеров существенно не
изменится. Отложенный
спрос был реализован в кон�
це 2009 и будет реализован
до 1 июля 2010 года. То есть
все, кто имел возможность
обновить свой автопарк, уже
сделали это либо планируют
успеть до лета.

Как отмечали многие
эксперты, на падение про�
даж повлияла и отмена кре�
дитования в валюте. Брать
кредиты под 25�26% годо�
вых в белорусских рублях
многие потенциальные по�
купатели автомобилей не
хотят — слишком большие
проценты. Как пояснил
председатель Наблюдатель�
ного Совета ОАО «Белорус�
ский индустриальный
банк» Владислав Коцарен�
ко, ситуация могла бы улуч�
шиться, если бы кредиты
выдавались хотя бы 50:50 —
половина в валюте, полови�
на в рублях. Однако приня�
тие такого решения — пре�
рогатива Нацбанка.

В общем, дилерам сегод�
ня не позавидуешь. По са�
мым неутешительным про�
гнозам, к концу 2010 года
многим операторам придет�
ся покинуть автомобильный
рынок Беларуси.

Конечно, свято место пу�
сто не бывает. Ожидается,
что на их место придут рос�
сийские компании. И будут

продавать автомобили изве�
стных брэндов, собранные на
российских заводах. Однако
и тут далеко не все так ра�
дужно. Во�первых, под по�
шлины не подпадают лишь
те заводы, которые имеют не
менее 50% локализации. То
есть половина комплектую�
щих должна выпускаться в
стране�члене Таможенного
союза. А вот таких моделей
даже в России — единицы.
Во�вторых, российские про�
изводители не справляются
даже с потребностями соб�
ственного рынка.

А потому, как отмечали
многие присутствующие,
перспективы наши весьма
сомнительны. Вместо евро�
пейского б/у хлама боль�
шинство белорусов будут
через 3�5 лет ввозить в стра�
ну… российский б/у хлам.
Качество и надежность ко�
торого оставляет желать
лучшего даже в сравнении
с «заезженными» «евро�
пейцами» и «японцами». В
качестве примера досталось
«Лада�Приора», которая,
формально относясь к клас�
су «люкс», имеет всего две
подушки безопасности. В
тему вспомнилась услы�
шанная как�то шутка: две
трети российских автомо�
билей не проходят крэш�те�
сты потому, что просто не
могут доехать до стены…

Ну, безусловно, остает�
ся еще вариант под кодовым
названием «ходи пешком».
Однако делать это нашему
разбалованному автомоби�
лизацией обществу будет
уже непросто.

В общем, как метко
отметил кто�то из присут�
ствующих, «белорусский
автомобильный бизнес был
«забыт» ради нефти». Хотя
и с нефтью в итоге неразбе�
рихи меньше не стало.

Звучали и оптимистич�
ные прогнозы — дескать,
новые пошлины приняли
для того, чтобы облегчить
жизнь нашим «гигантам»
— «МАЗу», тракторному
заводу. Дескать, это помо�
жет им увеличить продажи
выпускаемой техники, со�
хранить рабочие места.

Впрочем, независимые
экономисты считают все это
«разговорами в пользу бед�
ных». Дело в том, что наши
«МАЗы», как техника, про�
изведенная в стране, входя�
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отморозить уши»отморозить уши»отморозить уши»отморозить уши»отморозить уши»

Соглашение меж�
ду Минском и Кара�
касом по поставкам
венесуэльской нефти
в Белоруссию явля�
ется весьма непло�
хим для России. Об
этом заявил 22 мар�
та корреспонденту
ИА REGNUM Ново�
сти президент Фон�
да национальной
энергетической безо�
пасности Констан�
тин Симонов.

“Это соглашение в
любом случае означает,
что у Лукашенко есть
деньги. Эта нефть в лю�
бом случае будет более
дорогой, чем российс�
кая даже с учётом всех
пошлин”, � отметил Си�
монов.

“Эта история явля�
ется отрезвляющей для
нас по как минимум
трём причинам. Во�пер�
вых, она доказывает,
что если Лукашенко
намерен покупать
нефть за океаном, зна�
чит, у него есть деньги.
Соответственно, игры в
бедных уже не помогут.
Во�вторых, необходимо
сделать политические
выводы, насколько на�
дёжным партнёром яв�
ляется Лукашенко,
если он готов назло
маме отморозить уши и
начать покупать нефть
у Венесуэлы и у кого
угодно, лишь бы не у
России. В�третьих, дан�

ная ситуация помогает
понять, каким замеча�
тельным партнёром
является Уго Чавес, ко�
торый влепил нам не�
плохую оплеуху � и это
при том, что мы собира�
емся инвестировать ог�
ромные деньги в проект
месторождения Хунин:
только в этом году бу�
дет выплачено аж 700
млн долларов, причём
не в виде инвестиций,
а в виде бонусов, то есть
входного билета в про�
ект. Мы готовы вкачи�
вать в Венесуэлу мил�
лиарды долларов, и
при этом получать от
неё такие подарки. Вот
такие уроки мы долж�
ны извлечь из этой не�
красивой истории”, �
сказал эксперт.

“Разговор между
Лукашенко и Чавесом
шёл о 80 тысячах бар�
релей нефти в сутки. То
есть, в год получится
примерно 4 млн тонн.
Россия была готова по�
ставлять Беларуси бес�
пошлинно 6,3 млн тонн
в год. После заключе�
ния между Минском и
Каракасом новых дого�
ворённостей, я бы уже
не вёл речь о таком ко�
личестве. Хотите де�
лать бизнес � давайте
делать бизнес. В ходе
дальнейших перегово�
ров по нефти с Белару�
сью России следует
занять максимально
жёсткую позицию. Хо�
чет человек экономизи�
ровать наши отноше�
ния � почему нет?
Может быть, в будущем
Лукашенко решит на�
чать закупать катарс�
кий газ � и пускай.
Тогда свой мы будем
продавать ему уже до�
роже”, � подвёл итог
Константин Симонов.

REGNUM

щей в СНГ, и так не облага�
лись таможенными пошли�
нами. А вот спрос на них в
той же России неуклонно
падает. К тому же Россия
активно использует методы
нетарифного регулирования
для того, чтобы ограничить
продажи белорусской техни�
ки в своих регионах. И, ви�
димо, будет продолжать
действовать в том же духе.

При этом, как отметил
экономист Леонид Злотни�
ков, в самой России машино�
строение — деградирующая
отрасль. И постсоветским
странам выгоднее интегриро�
ваться с Западом, поскольку
новые технологии сегодня
именно там. А без модерни�
зации нарастить объемы экс�
порта, в том числе и автотех�
ники, невозможно.

По мнению многих экс�
пертов и надежды на то, что
в Беларуси откроют свои
«сборки» известные автомо�
бильные производители,
тоже сомнительны. Некото�
рые уже пробовали, и ре�
зультаты известны. Еще
одна помеха — та самая
50% локализация, а сам по
себе сравнительно неболь�
шой белорусский рынок
мало кому интересен.

Так что, похоже, с тамо�
женными пошлинами на авто
Беларусь больше проиграла,
чем выиграла. Впрочем, по
мнению экономиста Сергея
Чалого, сам по себе Таможен�
ный союз для нашей страны
не выгоден. Если вообще то,
что сегодня имеет место быть
между тремя странами мож�
но назвать «таможенным со�
юзом».

— Это образование не со�
ответствует элементарному
определению таможенного
союза. Внутри такого союза
не могут существовать торго�
вые ограничения. Таможен�
ный союз подразумевает
общую политику как по им�
порту, так и по экспорту. А
существующий регулирует
только импорт — отмечает
Сергей Чалый. — А это всего
лишь соглашение о распрос�
транении протекционистс�
кой политики России на
более широкую территорию.
Это российская идея. И
таможенные пошлины на ав�
томобили — самый яркий
пример тому, что нас подпи�
сывают на совершенно не
нужный нам проект. В итоге
это приведет лишь к умень�
шению конкуренции и к тех�
нологическому отставанию.

— Нам нужна зона сво�
бодной торговли, а не Тамо�
женный союз — пояснил
Сергей Чалый. — Но пока
эти понятия почему�то по�
стоянно путают.

Да, союз штука сложная.
С пошлинами на авто вроде
все понятнее. За исключени�
ем разве что того, что с этим
делать дальше. В стране со�
зданы и создаются обще�
ственные инициативы для
того, чтобы сохранить суще�
ствующие пошлины на рас�
таможку автомобилей. С
идеей провести референдум
на эту тему выступала партия
БНФ, действует гражданс�
кая инициатива «За авто».

Ее представитель Сер�
гей Кулинич отметил, что
наши граждане не готовы
ни морально, ни финансово
покупать автомобили по но�
вым ценам.

— Многие откликаются
на клич, который мы броси�
ли. Давайте пытаться вмес�
те изменить ситуацию. Да�
вайте попытаемся сказать
правительству, тем людям,
которые принимают это ре�
шение, что мы не согласны
— отметил Сергей Кули�
нич. — Думаю, что количе�
ство автолюбителей, поста�
вивших свою подпись под
нашими подписными лис�
тами, будет расти.

Ну а как быть дальше? Зву�
чали разные предложения —
и собирать подписи, и акти�
визировать диалог автодиле�
ров с властями. В общем, бу�
дить общество. Если, конечно,
оно соизволит проснуться.

Кстати, никто из при�
глашенных представителей
органов госуправления на
«круглом столе» так и не
появился. Ссылались на за�
нятость, срочные команди�
ровки и неотложные дела.

В конце мероприятия
подошел к знакомому колле�
ге�журналисту, дописываю�
щему что�то в свой блокнот.

— Ну что, успел маши�
ну поменять? — спрашиваю.

— Нет — грустно ответил
он. — И не успею. Денег нет.

Подумав, добавил: «При�
дется на «Приору» соби�
рать». А дальше — короткий
комментарий к этой идее,
который из�за цензурных со�
ображений придется назвать
непереводимой игрой слов.

Ну что тут добавить?
Разве что уточнить, что до 1
июля остается чуть больше
трех месяцев. Общество,
просыпаться будем?
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Федерация профсоюзов
Беларуси рапортует о до�
стижениях на поприще
международного сотруд�
ничества. На этот раз в
гостях у ФПБ побывали
представители Конфеде�
рации профсоюзов Монго�
лии (КПМ). Похоже, что
приоритеты официаль�
ных профсоюзов на между�
народной арене вынужден�
но или осознанно устрем�
лены все больше на Восток.

За 8 лет нахождения на
посту главы Федерации Лео�
нида Козика официальные
профсоюзы установили связи
с 23 национальными профцен�
трами и профсоюзными орга�
низациями из 21 страны
мира, сообщает сайт ФПБ.
Среди партнеров Федерации
такие страны, как Китай, Вьет�
нам, Сирия, Азербайджан,
Армения, Грузия, Казахстан,
Кыргызстан, Таджикистан,
Узбекистан и Россия. Геогра�
фия не очень обширная.

Для сравнения можно
привести пример Белорусско�
го Конгресса демократичес�
ких профсоюзов (БКДП).
Благодаря членству в Меж�
дународной Конфедерации
профсоюзов, партнерами Кон�
гресса являются 236 нацио�
нальных профцентров – член�
ских организаций МКП,

действующих в 154 странах
на всех пяти континентах чис�
ленностью более 155 милли�
онов человек. Лидер БКДП
занимает пост одного из заме�
стителей Исполнительного
Совета МКП. Кроме того, у
БКДП налажено тесное со�
трудничество с профсоюзами
Литвы, Латвии, Эстонии,
Польши, Швеции, Голлан�
дии, Дании, Финляндии, Ита�
лии, Германии, Франции, Че�
хии, США, Японии, Украины,
Молдовы, России, Азербайд�
жана, Грузии, Казахстана и
других. Причем речь идет не
просто о контактах, рукопожа�
тиях и протокольных встреч
на различных форумах. БКДП
проводит совместные мероп�
риятия с зарубежными про�
форганизациями, реализует
долгосрочные программы.

В чем же причина таких
разных направлений между�
народной деятельности у двух
белорусских профцентров?

– Дело в том, что междуна�
родное профсоюзное движе�
ние не признает ФПБ в
качестве самостоятельной не�
зависимой организации,
которая выражает интересы
трудящихся, – прокомменти�
ровал «Салiдарнасцi» сложив�
шуюся ситуацию лидер Кон�
гресса Александр Ярошук.

При этом он отметил, что
«международное профсоюз�
ное движение не представля�
ет собой некую монолитную
массу с едиными принципа�
ми». Различные профцентры

по�разному строят отношения
с правительствами своих
стран.

– Рассуждать о некой абсо�
лютной независимости было
бы не совсем правильно, – по�
яснил Ярошук. – В Европе стан�
дарты одни, в Азии, в Африке
или в Латинской Америке, по�
нятное дело – другие. Но даже
на этом фоне все без исключе�
ния профсоюзы не признают
ФПБ в качестве самостоятель�
ной организации. То, что про�
изошло в Беларуси в 2002 году,
когда заместитель руководи�
теля Администрации прези�
дента возглавил Федерацию,
даже по меркам и стандартам
тех профсоюзов, которые весь�
ма лояльны в отношении сво�
их правительств, перешло
всякие рамки. По этой при�
чине ФПБ ничего не остает�
ся, как иметь дело с самыми
разными организациями, ко�
торые находятся на перифе�
рии международного проф�
движения. Даже перечень
географических приоритетов
в выборе партнеров говорит о
том, что Федерации прихо�
дится использовать любые,
даже случайные возможнос�
ти, чтобы успеть с кем�ни�
будь за руку поздороваться и
написать, что с каким�нибудь
профцентром какой�либо эк�
зотической страны установле�
ны отношения.

«Салiдарнасць» попыта�
лась выяснить в международ�
ном отделе ФПБ, чем объяс�
няется восточный приоритет

международных связей офи�
циального профцентра. Но
этот вопрос оказался большой
тайной Федерации. Причем
в отделе отказались не только
прокомментировать вопрос о
международном сотрудниче�
стве профцентра, но даже не
захотели назвать имя руково�
дителя данного департамента.

– Вы из какой газеты?
– «Салiдарнасць»
– Позвоните через полча�

са, если будет этот человек на
месте, он вам все прокоммен�
тирует.

– А что это за человек?
– Наш руководитель.
– А как его зовут?
– Я не могу ответить, по�

звоните через полчаса.
– Хорошо, я перезвоню, но

скажите, пожалуйста, как зо�
вут вашего руководителя?

– Понимаете, здесь есть
внутренний момент… В об�
щем, я не уполномочена отве�
чать на ваши вопросы, позво�
ните позже.

Через полчаса таинствен�
ного руководителя на месте не
оказалось. Еще через некото�
рое время его коллега опять
попросила перезвонить позже.
Но и позже заведующий меж�
дународного отдела не захотел
общаться, передав через кол�
легу, что всеми контактами с
прессой занимается пресс�
служба.

Однако ни мобильный, ни
городской телефон пресс�сек�
ретаря Федерации не отве�
чал…
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Анатолий БАРТ

26 февраля 2010г. реше�
нием суда Заводского рай�
она г. Минска в пользу
Светланы Жуковой, кото�
рая является членом Бело�
русского Независимого
профсоюза, с игорного заве�
дения ООО «Джио» было
взыскано более двух мил�
лионов рублей.

С июня прошлого года
Светлана Леонидовна была
принята на работу в качестве

оператора в игорное заведение
ООО «Джио», которое нахо�
дится в Солигорске. Уже че�
рез несколько месяцев работы
у нанимателя возникли труд�
ности с выплатой заработной
платы своей сотруднице.

С августа по октябрь адми�
нистрация уговаривала работ�
ницу подождать с получением
зарплаты, не учитывая то обсто�
ятельство, что она в это время
уже находилась в положении.

Через некоторое время
Светлане Жуковой пришлось
обратиться за юридической
помощью в Белорусский Не�
зависимый профсоюз (БНП).

Правовой инспектор профсо�
юза Алексей Скрипаль провёл
ряд консультаций и помог со�
ставить исковое заявление о
взыскании заработной платы.

Кроме невыплат по зарпла�
те, игорное заведение не
посчитало нужным в срок
выплатить женщине государ�
ственное пособие, как ставшей
на учет в медицинском уч�
реждении до 12�недельного
срока беременности и государ�
ственного пособия в связи с
рождением первого ребенка.

26 февраля 2010 года
cудьёй Каляда О.П. было при�
нято решение полностью удов�

летворить иск Жуковой Свет�
ланы Леонидовны и взыскать
с ООО «Джио» в её пользу 2
192 870 руб.

Кроме того, перед вынесе�
нием решения суда, нанима�
тель добровольно выплатил
своей работнице 2 134 090 руб�
лей за отпуск по беременнос�
ти и родам продолжительнос�
тью 126 календарных дней.

Несмотря на благоприят�
ный исход судебного рассмот�
рения дела, Светлана больше
не желает работать в игорной
отрасли. Поэтому в ближай�
шее время, по её словам, соби�
рается уволиться.
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ЮРИСКОНСУЛЬТ
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Начальники цехов
ОАО «Гродно Азот», ко�
торые, по словам проф�
союзных активистов,
угрозами принуждали
рабочих выйти из Бело�
русского независимого
профсоюза (БНП), отде�
лались разъяснитель�
ной беседой. Сотрудники
прокуратуры Октябрь�
ского района Гродно,
куда обратились пост�
радавшие члены профсо�
юза, рассказали наруши�
телями трудовых прав
о требованиях законода�
тельства о труде и о
профсоюзах.

Прокурор Поведайко,
ссылаясь на слова началь�
ников цехов Скубы, Евсея
и Останина, на которых
жаловались рабочие, со�
общил, что данные руко�
водители «какого�либо
давления на работников с
целью принуждения к
выходу из БНП не оказы�
вали». На этом основа�
нии и было принято реше�
ние не принимать меры
прокурорского реагиро�
вания.

– Никто и не сомневал�
ся, что они не признаются
в своих противоправных
действиях, – прокоммен�
тировал «Салiдарнасцi»
председатель первички
БНП работников «Гродно
Азот» Сергей Антусевич.
– И ответ прокуратуры
был ожидаемым. Мы не

надеялись, что у прокура�
туры хватит смелости
встать на сторону рабо�
чих�членов независимого
профсоюза.

– Если бы прокурату�
ра решилась принять
меры прокурорского реа�
гирования, это означало
бы возбуждение уголов�
ного дела, ведение рассле�
дования. Тогда все было
бы гораздо серьезней. А
так они опросили только
одну сторону. Ни пози�
ция профсоюза, ни пока�
зания работников проку�
ратуру не интересовали.
Нас не привлекли к раз�
бирательству, поэтому
оно носит явно однобо�
кий характер, – считает
профсоюзный лидер.

Тем не менее, по сло�
вам Антусевича, в проф�
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Генеральный дирек�
тор ПО «Беларуська�
лий» Валерий Кириенко
отказался выдать лиде�
ру Белорусского независи�
мого профсоюза (БНП)
Василию Коробову посто�
янный пропуск на терри�
торию предприятия.
Такое право имеют ис�
ключительно представи�
тели Федерации профсо�
юзов Беларуси (ФПБ),
утверждает директор,
ссылаясь при этом на по�
становление Совета
министров. Правитель�
ство действительно наде�
лило Федерацию исключи�
тельным правом, но не
тем, о котором говорит
Валерий Кириенко.

Отказывая лидеру
БНП в постоянном пропус�
ке, Кириенко руководство�
вался постановлением пра�
вительства №1630, от
23.10.2000 года. Генераль�
ный директор ссылается
на пункт 3.1, согласно
которому, как пишет Ки�
риенко, осуществлять кон�
троль за соблюдением за�
конодательства о труде,
включая право беспрепят�
ственного посещения пред�
приятий, могут только
представители ФПБ.

На самом деле в пункте
3.1 указанного постановле�
ния речь идет о том, что
представители ФПБ име�
ют право контролировать
соблюдение трудового за�
конодательства в организа�
циях и у индивидуальных
предпринимателей неза�
висимо от членства их ра�
ботников в профсоюзах. То
есть этот пункт дает ФПБ

дополнительные возмож�
ности контролировать
предприятия, на которых
работают не члены профсо�
юзов.

Как рассказала
«Салiдарнасцi» руководи�
тель правовой службы Бе�
лорусского конгресса
демократических профсо�
юзов Елена Еськова, этот
пункт был дополнительно
включен в постановление
Совмина по просьбе ФПБ,
которая стремилась по�
пасть на предприятия, где
вообще не было профсою�
зов.

– Само же постановле�
ние №1630 наделяет все
профсоюзы правом конт�
роля за соблюдением тру�
дового законодательства
на предприятиях и в уч�
реждениях, где работают
их члены, включая право
беспрепятственного посе�
щения предприятий, – по�

яснила профсоюзный
юрист.

Что же касается пункта
3.1, то, по словам Елены
Еськовой, он является
дискриминационным по
отношению к демократи�
ческим профсоюзам и
ущемляет их права. Этот
пункт наделяет
Федерацию правом конт�
ролировать трудовое зако�
нодательства на всех пред�
приятиях, независимо от
того, работают там члены
профсоюзов или нет. Проф�
союзы БКДП такого права
лишены.

Однако, согласно ука�
занному постановлению,
они не лишены права конт�
роля на предприятиях, где
работают члены их проф�
союзов. Следовательно, на
«Беларуськалии» руково�
дитель БНП должен иметь
такие же права, как и пред�
ставители ФПБ.

союзе не теряют надежду,
что прокурорская беседа
несколько вразумит зар�
вавшихся начальников.

Дальнейшие шаги
профсоюза будут обсуж�
даться на ближайшем за�
седании Исполнительного
бюро организации, сооб�
щил Антусевич. Он отме�
тил, что этот вопрос будет
решаться вместе с постра�
давшими рабочими.

Напомним, в середине
февраля на ОАО «Гродно
Азот» началась новая вол�
на давления на членов не�
зависимого профсоюза.
Начальники цехов угроза�
ми заставляли рабочих на�
писать заявление о выхо�
де из БНП.

Четверо членов профсо�
юза направили председате�
лю первички Сергею Анту�
севичу заявления о фактах
дискриминации по при�
знаку принадлежности к
независимому профсоюзу.
Профсоюз обратился в про�
куратуру.
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Ярослав РОМАНЧУК,
«Завтра твоей страны»

Инфляция стала хро�
ническим проклятием
Беларуси. Рост цен пуга�
ет людей даже больше,
чем потеря здоровья или
работы. Власти перево�
дят стрелки то на гло�
бальный кризис, то на
зловредный Газпром/
Кремль. На самом деле,
инфляция – это рукот�
ворное зло. Отчего же ра�
стут цены в Беларуси?

Ограничение конкурен9
ции

Цены могут вырасти,
если вдруг образовался де�
фицит товаров. Трудно себе
представить, что в современ�
ном мире предприниматели
и инвесторы допустят товар�
ный дефицит. Там, где мож�
но заработать, где люди хо�
тят потратить «живые»
деньги, предприниматели
непременно доставят нуж�
ный товар в требуемом коли�
честве. Товарный дефицит
– это не рыночное явление.

Дефицит образуется ис�
кусственно — не как следствие
действия рыночных сил, а как
результат решений разных го�
сударственных органов. На�
пример, введение импортных
квот, особого режима серти�
фикации, ограничений на по�
купку валюты, квот на долю
отечественных товаров и
порядок расчета магазинами
за поставляемые товары, анну�
лирование старых и введение
нового порядка выдачи лицен�
зий на право торговать товара�
ми данной группы, введение
ограничений для производите�
лей – и многое другое. Так или
иначе, все эти меры направле�
ны на ограничение конкурен�
ции или на ее полную ликви�
дацию. Тогда мы имеем дело с
монополией. Ее единственным
источником является государ�
ство. Причем неважно, какой
компании предоставляется эк�
склюзивное право: частной или
государственной.

Одной из причин роста
цен в Беларуси является
жесткое ограничение кон�

куренции. Предпринима�
тели хотели бы увеличить
поставки товаров. У них есть
деньги, доступ к производи�
телям, отработаны логисти�
ческие схемы, но чиновни�
ки запрещают им увеличи�
вать объем товаров и
 разнообразить ассорти�
мент. Имеет место принуж�
дение белорусских потреби�
телей к покупке товаров по
ценам, которые часто в 2�3
раза выше мировых.

Таким образом, монопо�
листические практики го�
сударства являются одной
из двух важнейшим причин
роста цен. Монополисты
легко преодолевают запре�
ты на рост цен, легко согла�
совывают их повышение.
Поскольку конкуренции
они не боятся (даже на уров�
не отдельных городов
де�факто действуют мини
картели), то спокойно взвин�
чивают цены, насколько
позволяют им чиновники, а
также жадность, совесть и пра�
вила бухгалтерского учета.

Количество денег растет
быстрее, чем количество
товаров

Главная причина роста
цен – это, несомненно, уве�
личение количества денег в
обращении большими тем�
пами, чем товаров. Понятие
«инфляция» изначально
обозначало процесс увели�
чения бумажных денег
сверх количества золота.
Потом произошла семанти�
ческая революция, в резуль�
тате которой под инфляци�
ей начали понимать
повышение общего уровня
цен. Разберемся, что это такое.

Во�первых, инфляция
сегодня – это взаимосвязан�
ное изменение денежных
цен относительно друг дру�
га. Если количество денег и
товаров не меняется, то уве�
личение расходов на один
товаров ведет к уменьше�
нию расходов на другие.
При этом цена товара, на
который расходы выросли,
растет, а на остальные това�
ры падает. В результате
цены остаются стабильны�
ми. Если количество
товаров не меняется, то де�
нежные цены могут расти

только при увеличении ко�
личества денег.

В Беларуси, как и в Рос�
сии, ЕС или США монопо�
лию на печатание денег
имеет центральный банк. В
нашей стране он называет�
ся Национальным банком.
Им руководит Петр Проко�
пович. Формально кнопка
денежного печатного станка
находится у него в руках.
Однако чтобы нажать на нее,
нужно получить разреше�
ние главы государства. Он
дает приказы в виде Основ�
ных направлений денежно�
кредитной политики
(ОНДКП) и закона о бюдже�
те. Поэтому тот рост цен,
который мы наблюдаем в
нашей стране, является
следствием узаконенного
фальшивомонетничества.

Чиновники своими дей�
ствиями снижают покупа�
тельную стоимость белорус�
ского рубля. Например,
если сегодня в стране есть
товара на 100 рублей, а зав�
тра Нацбанк напечатал еще
20 рублей при том же коли�
честве товара, то, естествен�
но, цены на этот товар выра�
стут. Получается, что люди,
которые думали за свои 100
рублей купить определен�
ное количество товара, пос�
ле вброса в экономику но�
вых рублей, оказываются
обманутыми. Чем больше
«пустых», т. е. не подкреп�
ленных товарами, денег пе�
чатает Нацбанк, тем больше
страдают люди, которые
пользуются рублями.

Пустые оправдания ин9
фляции

Заметим, что рост цен
никак не связан ни с жадно�
стью бизнесменов, ни с рос�
том цен на импортируемые
товары. Допустим, цены на
российский газ выросли.
Чтобы потреблять такое же
количество газа, надо прода�
вать за рубеж большее коли�
чество отечественных това�
ров. Значит, количество
товаров, продаваемых на внут�
реннем рынке, сократится. В
целом роста цен не будет.

Такая же логика приме�
нима к так называемой «ин�
фляции издержек». Чинов�
ники любят оправдываться:

«Понимаете, Россия подня�
ла цены на нефть, газ и ме�
таллолом, издержки наших
производителей выросли,
поэтому и цены должны
идти вверх». Опять же об�
щий уровень цен от увели�
чения цен на один – два то�
вара не увеличится, если
количество денег останется
неизменным. Уместно ска�
зать, что не бывает так на�
зываемой инфляционной
спирали «рост цены – уве�
личение зарплаты» или на�
оборот. Тысячи историчес�
ких примеров и логика
доказывают, что росту цен
предшествовало увеличе�
ние денег в обращении.

Часто рост цен связыва�
ют с увеличением цен на
экспортные товары. Чем
больше мы продаем товаров
за рубеж, тем больше на
внутреннем рынке валюты.
Если импорт не увеличива�
ется, значит, меняется курс
белорусского рубля к долла�
ру или евро. Так происхо�
дит рыночная адаптация.
Если же Национальный
банк начинает скупать валю�
ту и вбрасывать на рынок
новые рубли, естественно,
цены идут вверх.

Национальный банк мо�
жет не только печатать на�
личные рубли. Он может со�
здавать пустые денежные
расписки и передавать их
коммерческим банкам. В ре�
зультате это может увеличи�
вать объем выдаваемых кре�
дитов. Так что сегодня новые
деньги поступают в экономи�
ку страны в самых разнооб�
разных формах. Статистика
по количеству денег в обра�
щении убеждает, что
Нацбанк хронически обесце�
нивает белорусский рубль.
Инфляция «убивает» рубле�
вые пенсии и зарплаты, сбе�
режения населения и оборот�
ный капитал предприятий.
При этом заемщики и пред�
приятия, которым постоянно
списывают рублевые долги,
те коммерческие организа�
ции и физические лица, ко�
торые первыми пользуются
новыми деньгами и которые
имеют доступ к льготным
рублевым кредитам, выигры�
вают от инфляции. Она им вы�
годна, потому что позволяет
незаметно залазить в карма�
ны миллионов рядовых граж�
дан и жить за их счет.


